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Сезон заготовки водорослей на Соловках 

близится к концу. Пока неясно – 

продолжит ли водорослевый 

комбинат добывать там 

морскую капусту...
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Эхо недели
Резонанс: Как решится судьба водорослевого комбината?

Впрок не накосишь

Решения, принятые на 
уровне Правительства РФ, 
несут для архангельско-
го предприятия несколько 
угроз. Во-первых, из-за соз-
дания на Соловках природо-
охранной зоны под ударом 
окажется добыча биологи-
ческих ресурсов. Во-вторых, 
до сих пор не найден компро-
мисс в вопросе аренды зе-
мельных участков на архипе-
лаге: фактически у комбина-
та сейчас нет никаких прав на 
них. И самое главное – в бли-
жайшие два года предприя-
тие должно быть приватизи-
ровано...

ОАО «Архангельский 
опытный водорослевый ком-
бинат» (АОВК) стоит в про-
грамме приватизации фе-
дерального имущества на 
2014-2016 гг. (100% акций 
находится в  собственности 
РФ). Предпродажную под-
готовку осуществляет Рос-
имущество. В ведомстве 
«Бизнес-классу» сообщи-
ли, что «в настоящее время 
рассматривается вопрос о 
привлечении инвестицион-
ного консультанта для ор-
ганизации продажи акций 
АОВК». Кроме того, в соот-
ветствии с решениями Пра-
вительства РФ Росимуще-
ству совместно с Минсель-
хозом России поручено най-
ти профильных инвесторов 
для предприятия. 

Несмотря на попытки 
руководства комбината до-
биться исключения АОВК из 
программы приватизации и 
войти в перечень стратегиче-
ских предприятий, в Росиму-
ществе по этому поводу от-
метили, что «водорослевый 
комбинат является стабиль-
ной компанией и приватиза-
ция акций не создаст пре-
пятствий для продолжения 
ее деятельности». Что каса-
ется  потенциальных инве-
сторов, то их интерес зави-
сит, прежде всего, «от на-
личия спроса на продукцию 
комбината» – речь здесь 
идет о потребностях рынка, 
ведь государственные зака-
зы на АОВК не размещают-
ся, господдержки комбинат 
не получает. 

Не всё 
так просто

В 2008 году акции ком-
бината уже выставлялись на 
аукцион по начальной цене 
130,5 млн рублей. Админи-
страция области  и депута-
ты выступали за отмену тор-
гов, заявленная цена назы-
валась низкой. Но аукцион 
не состоялся по другой при-
чине – из-за отсутствия пре-
тендентов на предмет торга. 
Пять лет затишья – и снова 
приватизация...

Эксперты говорят, что 
сам комбинат как производ-
ственный комплекс в Архан-
гельске инвесторам вряд 
ли будет интересен: нужны 
большие финансовые вло-
жения для модернизации 
наследия советской эпохи. 
Плюс ко всему сыграет роль 
непривлекательная инфра-
структура, логистика, доро-
гие энергоресурсы (весь «бу-
кет» работы на «северах»). 

Другое дело – сырье.  
Спрос на водоросли действи-
тельно огромный – не только 
в России, но и в мире. В пер-
вую очередь это фармацевти-
ческие компании, в том числе 
из Китая. Помимо производ-
ства БАДов, косметических 
средств комбинат являет-
ся единственным поставщи-
ком маннита в России (на его 
основе выпускаются лекар-
ственные препараты для ин-
тенсивной терапии,  лечения 
острой почечной недостаточ-
ности, отеков мозга и т. д.), но 
теперь КНР стала предлагать 
свой аналог. 

Уникальным препаратом, 
выпускаемым АОВК, является 
альгипор (применяется для 
лечения ран и ожогов). Эти 
и другие фармацевтические 
субстанции поставляются на 
предприятия России («Ист-
Фарм», «Биосинтез», «Крас-
фарма», «Биохим», «Ниж-
фарм»). Прекращение произ-
водства может привести к за-
висимости от импорта, а по-
сле аварии на атомной элек-
тростанции в Фукусиме есть 
сомнения в безопасности во-
дорослей из Охотского, Япон-
ского, Желтого и Восточно-
Китайского морей. 

Росрыболовство и Рос-
здравнадзор вроде и под-
тверж дают уникальность 
производства в Архангель-

ске, выступают за сохране-
ние предприятия, но повли-
ять на ситуацию пока не мо-
гут... Росимущество не видит 
оснований отменять продажу.

На своей 
волне

На комбинате разгова-
ривать на эту тему не жела-
ют. Видимо, слишком поли-
тический вопрос. Руковод-
ству АОВК (Елена БОКОВА 
работает там 40 лет, в долж-
ности гендиректора – 14) не 
раз предъявлялись претен-
зии: мол, низкая рентабель-
ность производства, невысо-
ки и другие экономические 
показатели. Собственником 
было поставлено условие – 
снижать производственные 
затраты на 10% в год. 

Как удалось выяснить че-
рез Центр раскрытия корпо-
ративной информации ИА 
«Интерфакс» (публикуются 
финансовые отчеты акци-
онерных обществ), чистая 
прибыль АОВК за последние 
несколько лет в среднем со-
ставляет около 1 млн рублей 
в год (из них 25% в виде ди-
видендов перечисляются в 
федеральный бюджет). Вы-
ручка от реализации това-
ров, работ, услуг в 2012 году 
составила 93 млн рублей при 
себестоимости 73 млн; в 2013 
году – 109 млн рублей при се-
бестоимости 84 млн. Инве-
стиции в модернизацию не-
значительные. Кредиторская 
задолженность – 8,9 млн ру-
блей, «дебиторка» – 5,3 млн 
(данные за прошлый год).

Вполне очевидно, что 
приведенные в годовых от-
четах комбината экономиче-
ские показатели и вовсе уй-
дут в «минус» – добыча водо-
рослей в Белом море сейчас 
под большим вопросом.

В тихой воде 
омуты глубоки

Если Соловки получат 
статус особо охраняемой 
природной территории, про-
мысел там будет ограничен. И 
хотя точка в дискуссии еще не 
поставлена – создавать за-
казник или нацпарк с зониро-
ванием территории, где воз-
можна добыча биологических 
ресурсов, – опасность навре-
дить предприятию есть. У 

Соловки.

Остров Малая Муксалма. 

Водоросли сушатся на клетчатых 

конструкциях на натянутой 

колючей проволоке.

всех на  устах пример нацпар-
ка «Онежское Поморье» – ло-
вить рыбу можно только удоч-
ками (промышленный лов на-
ваги запрещен). Рыболовец-
кие колхозы в простое... 

Сейчас комбинат на Со-
ловках и так по сути на пти-
чьих правах: в аренде зе-
мельных участков област-
ным министерством при-
родных ресурсов отказа-
но. Речь идет о территории, 
где ведется заготовка (суш-
ка) водорослей и прожива-
ют рабочие: участки «Овсян-
ка», «Ребалда», «Ново-Со-
сновка», «Малая Муксалма». 
Всего почти 4 га. 

По действующему зако-
нодательству для ведения 
сельского хозяйства участ-
ки лесного фонда без прове-
дения аукциона предостав-
лять запрещено. Для охо-
ты, геологоразведки, раз-
работки месторождений по-
лезных ископаемых и пере-
работки древесины – мож-
но. Для сушки ламинарии – 
нет. В итоге суды комбина-
том проиграны. В конце ав-
густа Четырнадцатый арби-
тражный апелляционный суд 
признал правоту региональ-
ного министерства. 

В случае конк урсной 
процедуры количество пре-
тендентов на пользование 
участками не ограничивает-
ся, впрочем, как и цена. Но 
появятся ли желающие, по-
мимо АОВК, добывать во-
дорослевый ресурс Белого 
моря – неизвестно. 

Неразбериха с правовым 
статусом Соловков может от-
пугнуть и потенциального ин-
вестора комбината. Как бы то 
ни было, Правительство Ар-
хангельской области подго-
товило свои предложения 
Росимуществу: возложить 
на покупателя АОВК ряд со-
циальных обязательств. Как 
пояснили «Бизнес-классу» в 
администрации области, это 
запрет на перерегистрацию 
предприятия в других субъ-
ектах РФ, сохранение при-
оритетных направлений де-
ятельности, реконструкция 
и модернизация производ-
ства, сохранение штата и со-
циальных обязательств, вы-
пуск лекарственных препа-
ратов, включенных в пере-
чень жизненно необходимых. 

Акцент не только на сохра-
нение налогов и рабочих мест 
(на комбинате трудится около 
150 человек). Речь может идти 
о национальной безопасности 
государства – если важность 
производства того же ман-
нита будет подтверждена на 
уровне государства.
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В этом году сезон заготовки беломорских водорослей может стать 
последним для единственного в России водорослевого комбината. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Акценты

 ■ Налоговые поступления 
увеличились на 2,2 млрд рублей 

В январе – июле в областной бюджет Архангель-

ской области поступило 23,5 млрд рублей налогов и 

сборов, администрируемых ФНС России, что выше 

уровня поступлений аналогичного периода прошло-

го года на 2,2 млрд рублей, или на 10,4%. 

Основная часть доходов областного бюджета сформи-
рована за счет поступлений налога на прибыль организа-
ций (38%), налога на доходы физических лиц (37,7%) и на-
лога на имущество организаций (12,9%).

 В окружной бюджет Ненецкого автономного округа за 
семь месяцев 2014 года поступило 3,3 млрд рублей, что на 
3,1% больше поступлений аналогичного периода 2013 года.  

 В бюджеты муниципальных образований Архангельской 
области и Ненецкого автономного округа в январе – июле 
2014 года мобилизовано 6,2 млрд рублей, что выше уров-
ня поступлений аналогичного периода прошлого года на 
2,2%. Основным источником формирования доходов бюд-
жетов муниципальных образований является налог на до-
ходы физических лиц, доля которого составляет  76,5% в 
общей сумме поступлений.

 ■Депутат Воробьёв оштрафован 
и лишён водительских прав 

Депутат Архангельского областного Собрания Олег 

ВОРОБЬЁВ за совершение административного право-

нарушения лишен права управления транспортным 

средством, сообщает пресс-служба областной про-

куратуры.

Постановлением мирового судьи на Воробьева наложен 
административный штраф в размере 30 тысяч рублей, он 
также лишен права управления транспортным средством 
на срок 1 год 9 месяцев. Напомним, что 15 сентября 2013 
года на 1105-м км автодороги М-8 «Холмогоры» Воробьев, 
управляя «Фордом Мондео» в состоянии алкогольного опья-
нения, пошел на обгон попутных автомобилей, не убедив-
шись в безопасности маневра. «Форд» выехал на встреч-
ную полосу и столкнулся с двумя машинами. В ДТП серьез-
но пострадали 8-летняя девочка и ее отчим. 

 ■ «Водоканал» обследовал 
водовод на дне Северной Двины 

МУП «Водоканал» продолжает проверку водопро-

водных сетей и подготовку их к зиме. Один из участков 

ремонта – водопровод-дюкер, расположенный на дне 

Северной Двины, обследовали водолазы. Об этом со-

общает пресс-служба мэрии Архангельска.

Водовод-дюкер служит для обеспечения водоснабже-
ния микрорайона Левый Берег Исакогорского округа. Длина 
трубопровода – 1850 метров, максимальная глубина зале-
гания на дне реки – 8 метров. Комплексные работы на нем 
МУП «Водоканал» начало в начале августа с целью сделать 
подачу воды бесперебойной, особенно в ночное время. Для 
выполнения работ были привлечены водолазы. 

«Мероприятия включают в себя осмотр трассы водово-
да, проверку и ремонт запорной арматуры, обследование 
и при необходимости ремонт участка, который проходит по 
руслу Северной Двины», – отметил директор МУП «Водока-
нал» Сергей РЫЖКОВ. Диаметр стальной трубы – 600 мм. 
Сохранилась она на дне реки неплохо – серьезных повреж-
дений не выявлено, потребовался лишь мелкий ремонт от-
дельных конструкций, его водолазы уже провели. Если бу-
дут выявлены какие-либо дефекты, специалисты незамед-
лительно приступят к их устранению.

 ■ В Котласском районе 
обновят 42 км автодорог 

На дорогах Котласского района завершаются ре-

монтные работы, на которые из областного бюджета 

было выделено 328,6 млн рублей. Как сообщает до-

рожное агентство «Архавтодор», в нормативное со-

стояние будут приведены 42 километра дорог, в том 

числе важнейший для развития района участок авто-

дороги Урень – Шарья – Никольск – Котлас от райцен-

тра до границы с Вологодской областью. 

Направление от Котласа на Великий Устюг для райо-
на является стратегическим: за сутки здесь проходит до 
семи тысяч автомашин. Однако состояние 11-километро-
вого участка оставляло желать лучшего. Местные автолю-
бители даже устраивали акции из-за плохого качества этой 
автодороги. 

Подрядчик «Архангельскавтодора», Котласское ДРСУ, 
уже привело в порядок асфальтовое покрытие и полосы 
отвода, выкорчеван подступавший к дороге лес, отсыпа-
ны обочины, нарезаны канавы для отвода воды, созданы 
«карманы» для автобусных остановок, устанавливаются до-
рожные знаки. Сдача участка запланирована на сентябрь.

Летом также был проведен ремонт части автодороги 
Ядриха – Удима. Сегодня там уложен новый асфальт, до-
сыпаны обочины. В Котласском районе в этом году также 
отремонтированы 7,7 километра автодороги Котлас – Ко-
ряжма, более двух километров автодороги Котлас – Гарь – 
Савватия с ремонтом моста, а также 5,4 километра авто-
дороги Песчанка – Черемуха.
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Почему в состав парка вошла 
акватория Унской губы – место по-
стоянного зимнего лова наваги в 
Архангельской области – до сих 
пор неясно. Хотя, как утвержда-
ют чиновники регионального пра-
вительства и председатель Союза 
рыболовецких колхозов Архангель-
ской области Андрей ЗАИКА,  на на-
чальном этапе проработки вопро-
са создания нацпарка было проде-

кларировано, что залив не войдет в 
запрещенные границы и промысел 
сохранится. По их словам, поначалу 
руководство парка признавало, что 
это техническая ошибка, но затем 
при поддержке Минприроды изме-
нило свою позицию.  

На совещании о социально-эко-
номическом развитии Архангель-
ской области, состоявшемся в на-
чале июня в областном центре, ры-

баки обратились за поддержкой к 
президенту Владимиру ПУТИНУ, ко-
торый поручил Минприроды Рос-
сии совместно с Росрыболовством 
рассмотреть вопрос о возможно-
сти ведения промышленного выло-
ва наваги в пределах Унской губы. 
По этому поводу, по словам руко-

водителя Агентства по рыбному 

хозяйству Архангельской обла-

сти Алексея КОРОТЕНКОВА, Рос-

рыболовство и Минсельхоз Рос-
сии планируют направить запросы 
в Минюст и Государственно-право-
вое управление президентской ад-
министрации с просьбой разъяс-
нить трактовку 15 статьи Закона об 
особо охраняемых природных тер-
риториях (ООПТ). В ней, в частно-
сти, говорится, что промышленной 
лов запрещен в том случае, если он 
может нанести ущерб природе. Од-

нако, по мнению ученых из СевПИН-
РО, добыча наваги в заливе не не-
сет никакого вреда. 

Другой вариант решения проб-
лемы предлагает директор пар-

ка «Онежское Поморье» Олег 

ПРОДАН. По его мнению, доста-
точно изменить Правила рыболов-
ства: разрешить лов рыбы не только 
удочками, а и рюжами (небольшие 
сети для мелкой рыбы). Фактически 
речь идет о новой трактовке поня-
тия «любительское рыболовство». 
Однако, по мнению иных экспертов 
рыбной отрасли, это вряд ли воз-
можно. Кроме того, законодатель-
ство позволяет пользоваться таки-
ми орудиями лова только коренно-
му малочисленному народу (КМН). 
В границах нацпарка официально 
такого народа нет.

Но даже в этом случае «зеле-
ный» свет на вылов рыбы получит 
население, а не рыболовецкие кол-
хозы, которым фактически запре-
щен промысел. Так, рыболовец-
кий колхоз имени М. И. Калинина 
пока безуспешно пытается через 
суд опротестовать включение ры-
бопромысловых участков, выде-
ленных колхозу, в границы нацпар-
ка. Высший арбитражный суд РФ 
рассматривать дело отказался, по-
скольку речь идет об оспаривании 
нормативного акта Правительства 
РФ о создании нацпарка. Сейчас 
заявление находится на рассмо-
трении в Верховном суде РФ. 

Губерния

Дискуссия: Будет ли разрешён промышленный лов рыбы в Унской губе?

После включения 
залива Унская губа 
в состав нацпарка 
«Онежское Поморье» 
промышленная добыча 
наваги в Двинском 
заливе Белого моря 
фактически запрещена. 
В конфликт между 
Минприроды и рыбаками 
даже вмешался 
президент России, 
поручивший 
ведомству совместно с 
Росрыболовством решить 
эту проблему до 1 октября 
2014 года. Однако, как 
выяснил «БК», выход 
из сложившейся 
ситуации не найден. 

«О каком замещении импорта рыбы можно вести речь?»

Единственное 
логичное решение 
проблемы лова 
рыбы в Унской 
губе – исключение 
ее из границ 
нацпарка. 
Так считает  
руководитель 
Северного 
филиала ФГУП 
«Полярный научно-
исследовательский 
институт морского 
рыбного хозяйства 
и океанографии 
им. Н. М. Книповича» 
Андрей СЕМУШИН. 

– Андрей Владимирович, 
защитники промышленной 
добычи наваги в заливе ут-
верждают, что Минприро-
ды и нацпарк обманули их 
ожидания, безоснователь-
но включив Унскую губу в 
состав охраняемых терри-
торий…

– Я не знаю, кто кому и что 
обещал, но конфликтная си-
туация возникла из-за непро-
фессионализма отдельных 
людей, либо одна из сторон 
спора лукавит. В федераль-
ном законодательстве четко 
прописан запрет любой хо-
зяйственной  деятельности 
в национальных парках.  В их 
пределах  можно организо-
вывать только любительское 
рыболовство, то есть прода-
вать путевки на ловлю удоч-
ками. Я думаю, в такой работе 
нацпарк заинтересован. Зи-
мой Унская губа пользуется 
большим спросом у любите-
лей рыбалки...

Но нельзя забывать, что 
Унская губа – это основное 
место промышленного лова 
наваги в Архангельской об-
ласти. Из-за запрета из обо-
рота выпадают 300-400 тонн 
рыбы. Таких объемов в Белом 
море больше нигде нет. Раз-

ве что в Онежской губе, но от-
туда везти рыбу накладно из-
за плохих дорог. Навага идет 
в залив на нерест в немысли-
мом количестве. Как говорит-
ся, ее можно штанами ловить! 

Вообще, это странная тен-
денция: в связи с последними 
событиями на мировой арене, 
о каком замещении импорта 
рыбы можно вести речь, ког-
да у нас изымают лучшие про-
мысловые участки?! Ведь си-
туация с Унской губой схожа 
с Соловками, где планируют 
создать природный заказник 
с включением в него морской 
акватории, на которой добы-
вается беломорская сельдь. 
В результате мы потеряем 
600 тонн рыбы – это полови-
на ежегодного объема. На Со-
ловках вопрос еще не решен 
и ведется диалог. Мы не от-
рицаем необходимости при-
родоохранного развития, но 
давайте не будем забывать и 
о прикладном значении при-
родных ресурсов. Нельзя ло-
мать налаженный столетия-
ми промысел.  Рыбаки лови-
ли зимой  в Унской губе нава-
гу  всегда!

– Почему так происхо-
дит:  одни федеральные ве-
домства принимают реше-

ния, противоречащие инте-
ресам других структур?

– Это элементарное раз-
общение. Министерство при-
родных ресурсов России при 
создании национальных пар-
ков и заказников опирается 
на мнение академической, а 
не прикладной науки. А Мин-
сельхоз России, Росрыболов-
ство и мы уже после принятия 
знаковых решений знакомим-
ся с соответствующей доку-
ментацией. Я, например, до 
сих пор не видел обоснова-
ния включения Унской губы 
в состав нацпарка. В заливе 
не растут реликтовые леса, а 
именно для их охраны и соз-
давалось «Онежское Помо-
рье». Никакого отношения к 
охране водных биологиче-
ских ресурсов парк не имеет. 

К сожалению, у нас много 
людей с природоохранным 
мышлением, которые не ду-
мают о реальной жизни. В от-
вет на наши возражения нам 
говорят: «В области добыва-
ют алмазы, лес, вот  за счет их 
и живите!»

– Президент дал поруче-
ние решить проблему, и ми-
нистр природных ресурсов 
России Сергей ДОНСКОЙ 
заявил в ответ, что можно 

попробовать скорректиро-

вать 15-ю статью Закона об 

особо охраняемых природ-

ных территориях, предус-

мотреть какие-то варианты, 

при которых можно было бы 

установить возможность 

рыболовства...

– Честно говоря, я не пред-
ставляю, как это можно сде-
лать. Не верится, что министр 
решится менять закон из-за 
локальной проблемы. А если 
и пойдет на это, то измене-
ния придется долго согласо-
вывать. Очевидно, что путина 
в Унской губе  предстоящей 
зимой сорвана. В прошедшем 
сезоне там зафиксирован ми-
нимальный вылов за послед-
ние 100 лет. 

– Какой выход?

– Насколько я знаю, доку-
ментально границы нацпарка 
окончательно еще не оформ-
лены. Значит, все можно за-
ново переиграть. Минприро-
ды России как ведомство, ко-
торому подчиняется нацпарк, 
должно  взять на себя ответ-
ственность и изменить его 
границы.  Кстати, там есть 
еще одна не отрегулирован-
ная в правовом поле проблема.  

Местные жители попали 
в сложную ситуацию: их де-

ревни, в отличие от Кенозер-
ского национального пар-
ка, не включены в границы 
НП «Онежское Поморье».  По 
сути, люди оказались в резер-
вации.  Даже для того, чтобы 
только пройти по территории 
нацпарка, по закону им надо 
получать письменное разре-
шение администрации, не го-
воря уже о решении насущных 
хозяйственных вопросов вро-
де заготовки дров. Почему так 
произошло? Видимо, нацпар-
ку не нужно было такое обре-
менение.

– Как может сказаться 
на популяции наваги от-
сутствие регулируемого 
вылова?

– Можно провести анало-
гию с Балтикой, где в свое 
время из-за усиленной про-
мышленной добычи трески 
расплодилась ее кормовая 
база – шпроты. Местные ры-
баки были поначалу очень 
рады, но рыба начала мель-
чать, в популяции стали пре-
обладать самцы – заработал 
природный механизм само-
регуляции. В результате не-
товарный вид рыбы привел к  
значительному падению за-
купочных цен. Это же может 
произойти и с навагой.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Онежское «безрыбье»Онежское «безрыбье»

 ■ 30 млн рублей – 
на частную жилую застройку

Для северян, которые участвовали в программе ин-
дивидуального жилищного строительства с 2009 по 
2012 годы, на погашение процентов по кредитам вы-
делено 30 млн рублей.

Работа с муниципалитетами по подписанию соглашений 
с региональным министерством началась в феврале, по-
следним документ о софинансировании расходов на пре-
доставление единовременной социальной выплаты подпи-
сал Устьянский район. Выплаты получат 202 жителя, про-
живающие на территории 17 муниципальных образований. 
Общий объем поддержки составит более 30 млн рублей, из 
них почти 20 млн – участие областного бюджета, а осталь-
ные деньги – средства муниципалитетов.

Акценты

 ■За типовыми проектами – в ГУКС!
Министерство промышленности и строительства 

Поморья продолжает формирование банка данных 
типовой проектной документации на строительство 
объектов социальной и инженерной инфраструктуры 
в Архангельской области.

Базой данных министерства могут воспользоваться ор-
ганы государственной власти РФ, региональные и мест-
ные власти, а также организации, которые участвуют в ин-
вестиционных проектах строительства с последующей пе-
редачей объектов в собственность Архангельской обла-
сти или муниципалитетов.  Получить проектную докумен-
тацию можно в главном управлении капитального стро-
ительства (ГУКС): Архангельск, ул. Карла Либкнехта, 54, 
тел.: 8 (8182) 422 015. 

 ■ Полиция занялась Интернетом
В Архангельске сотрудники полиции задержали мо-

лодого человека, занимавшегося нелегальной про-
дажей спиртных напитков через Интернет. Алкоголь 
продавался после 21.00, что запрещено областным 
законом. Кроме того, продавец вел продажу как фи-
зическое лицо, что также не предусмотрено законо-
дательством.

Заявки на поставку товара молодой человек принимал 
через страничку в социальной сети. В отношении злоумыш-
ленника составлены административные протоколы по фак-
там осуществления предпринимательской деятельности 
без госрегистрации или лицензии, а также незаконной ре-
ализации товара, свободная продажа которого запреще-
на или ограничена. 
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Закупки: Сбербанк предлагает помощь бизнесу для участия в торгах

Комплексная поддержка 
для участников тендеров
Малый бизнес все чаще принимает участие в тендерах и 
госзакупках. Но иногда предприниматели откладывают 
свое участие в закупочных процедурах на неопределенный 
срок. И причина не в том, что недостаточно изучены 
нормативные акты или товары и услуги не соответствуют 
заявленным критериям качества. Порой предпринимателям 
просто не хватает уверенности, что все пройдет гладко. 
Сбербанк понимает потребности  компаний малого бизнеса 
и предлагает поддержку в виде готового финансового 
решения для участников торгов.  

Сегодня малый бизнес по праву 
можно назвать одним из важнейших 
двигателей российской экономики. 
Индивидуальные предприниматели 
и руководители малых предприятий 
отлично ориентируются в изменяю-
щихся условиях рынка, они мобильны 
и всегда готовы развиваться, идти к 
новым горизонтам. Сотрудничество с 
государственными и муниципальными 
заказчиками для них означает получе-
ние  гарантированных объемов работ 
и их оплату. 

Для участия в тендере, конкур-
се или закрытом аукционе необходи-
мо предоставить обеспечение в виде  
гарантии того, что предприятие явля-
ется благонадежным и с ним можно 
иметь дело. А когда  компания стано-
вится победителем тендера, ей в крат-
чайшие сроки нужно предоставить за-
казчику гарантию исполнения обяза-
тельств по контракту. 

В некоторых случаях размер обес-
печения может стать существенной 
суммой, которую необходимо изъять 
из оборота или привлечь. Иногда это 
является серьезным стоп-фактором. 
На помощь здесь может прийти та-
кой финансовый инструмент, как бан-
ковская гарантия. Это документ, кото-
рый может оформить участник торгов 
в банке. По банковской гарантии банк 
гарантирует  оплату заказчику опре-
деленной суммы в случае несоблюде-
ния исполнителем своих обязательств. 

Одним из наиболее важных аспек-
тов при выборе банка для участников 
торгов является не только его финан-
совая надежность и качество оказы-
ваемого сервиса, но и оперативность 
в оформлении банковской гарантии 
в связи со сжатыми сроками прове-
дения закупок и заключения госкон-
трактов, установленными законода-
тельством.

Сбербанк готов оказать предста-
вителям малого бизнеса максималь-
ную поддержку на все время участия в 
закупочных процедурах и предлагает 
участникам торгов целый комплекс фи-
нансовых услуг. Клиентские менедже-
ры Сбербанка в максимально короткие 
сроки не только окажут помощь в по-
лучении тендерной гарантии для уча-
стия в конкурсе и оформлении гаран-
тии исполнения обязательств по до-
говору, но и в случае необходимости 
в предоставлении кредита «Госзаказ», 
предназначенного для финансирова-
ния исполнения государственного кон-
тракта, помогут в его оформлении. 

В рамках внедренной Сбербан-
ком технологии экспресс-анализа 
заемщика решение по предоставле-
нию данных продуктов будет принято 
не более чем за три дня*. Таким обра-
зом, за очень короткий срок предста-
вители малого бизнеса смогут решить 
все необходимые вопросы, связанные 
с участием в торгах. 

С помощью  комплекса финансо-
вых решений от Сбербанка участни-
ки торгов смогут быть уверены в сво-
их силах, а сотрудники Банка всегда 
проконсультируют по всем возника-
ющим вопросам каждого клиента вне 
зависимости от масштаба его бизне-
са. Сбербанк поддерживает все ваши 
начинания и предлагает готовые фи-
нансовые решения, которые могут по-
мочь в развитии бизнеса. 

Подробную информацию об условиях предоставления гарантий и документах, необходимых для их оформления, можно получить в отделениях Банка, 
обслуживающих юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, по телефону контактного центра 8-800-555-55-30 или на сайте www.sberbank.ru.

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама

Инновации: «Полармар» предлагает создать площадку для развития вы

В Архангельске предст
проект технопарка

Инновационная 
компания «Полармар» 
по поручению 
губернатора 
разработала 
концепцию создания 
в Архангельске 
технопарка. 
Гендиректор 
«Полармара» Олег 
МАСЛОВ считает, 
что это будет 
высокотехнологичное 
универсальное 
предприятие, 
способное быстро 
внедрять передовые 
разработки в сфере 
приборостроения, 
судостроения, 
телекоммуникации, 
автоматизации, 
изготовления и 
обработки новых 
материалов.

4 сентября на заседании 
экспертно-аналитического 
совета при губернаторе Ар-
хангельской области архан-
гельская компания «Полар-
мар» представит концепцию 
создания технопарка на Ле-
вом берегу Архангельска. 
Речь идет о пустующем участ-
ке вблизи бывшего железно-
дорожного вокзала рядом со 
съездом с Северодвинско-

го моста. Это удобное место 
для строительства технопар-
ка: вокруг много свободной 
или неэффективно исполь-
зуемой территории, а рядом 
река, железная дорога, удоб-
ная  автомобильная  развязка, 
малоэтажная застройка Ле-
вого берега. 

«Мы обратились с идеей 
создания технопарка в ре-
гиональное правительство, 

где нам предложили само-
стоятельно разработать его 
концепцию, что мы и сдела-
ли, – рассказывает Олег Ви-
тальевич. –  Она предполага-
ет строительство трех-, пяти-
этажного здания длиной 125 
метров:  первый этаж, высо-
той пять метров,  – производ-
ственный, со сквозным про-
ездом для грузового транс-
порта; второй  – офисно-ла-

бораторный;  третий – обще-
житие, столовая, лекционный и 
спортивный залы; четвертый и 
пятый – офисы для управляющей 
компании и совладельцев парка. 
Все под двухскатной стеклянной 
крышей с подложкой из солнеч-
ных батарей. Возможно, это бу-
дет первая солнечная электро-
станция в Архангельске». 

Для обогрева здания Олег 
Маслов предлагает установить 

Михаил СОМОВ

журналист

БК

* Тендерная гарантия и гарантия исполнения обязательств 
предоставляются в рамках продукта «Бизнес-Гарантия» Сбер-
банка. Решение по заявке на предоставление тендерной гаран-
тии для участия в торгах/конкурсах и гарантии исполнения обя-
зательств по контракту в рамках Федеральных законов №44-
ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, ус-
луг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» 
от 05.04.2013 и №223-ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг от-
дельными видами юридических лиц» от 18.07.2011 принимает-
ся Банком в течение трех рабочих дней в рамках процедуры экс-
пресс-оценки после получения полного пакета документов от 
клиента. Существуют ограничения по максимальной сумме га-
рантии, а также по отдельным условиям данного предложения. 

Предложение действительно для индивидуальных предпри-
нимателей и малых предприятий с годовой выручкой не более 
400 млн. рублей, являющихся участниками торгов и конкурсов, 
проводимых в соответствии с Федеральными законами №44-ФЗ, 
№223-ФЗ. Условия действительны на 07.08.2014 г. до соответ-
ствующего изменения или дополнения. Изменение условий про-
изводится Банком в одностороннем порядке. Информация, пред-
ставленная в данном материале, не является публичной офертой.
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Деловая среда
ысоких технологий

тавят 

на дне Северной Двины теплооб-
менники тепловых насосов. Из-
вестно, что зимой речная вода 
подо льдом имеет положитель-
ную температуру. Если на склоне 
русла уложить теплообменники, 
вода будет их омывать и отдавать 
«лишние» градусы. Эта техноло-
гия прорабатывалась «Поларма-
ром» для обогрева первого атом-
ного ледокола «Ленин», который 
стоит на приколе в Мурманске. Но 

в Кольском заливе слабое те-
чение и сильная заиленность, 
что не способствует эффек-
тивному теплообмену. На Се-
верной Двине применение 
такой технологии возможно. 
Причем, по варианту Масло-
ва, тепловые насосы зимой 
будут отапливать, а летом ох-
лаждать технопарк. Для этого 
на первом этапе строитель-
ства технопарка придется вы-
копать котлован. 

Согласно концепции, в 
подвале здания разместит-
ся бассейн для испытаний 
морского оборудования, ко-
торое можно будет выводить 
в реку по каналу, соединяю-
щему бассейн с руслом реки. 

По предварительным рас-
четам компании, строитель-
ство технопарка общей пло-
щадью 8000 кв. м в зависимо-
сти от выбранного конструк-
тивного варианта обойдется 
в 200-280 млн рублей. Софи-
нансирование проекта, как 
надеется Маслов, возьмут 
на себя будущие резиденты, а 
также будет подготовлена за-
явка на участие в федераль-
ной целевой программе «Соз-
дание в России технопарков в 
сфере высоких технологий».

Инициаторы проек та 
приглашают участвовать в 
нем северодвинские обо-
ронные предприятия («Сев-
маш», «Звездочка», «Аркти-
ка», «Северный рейд»), серб-
ские компании «Ирител» и 
«Енел», иранский технопарк 
«Пардис», САФУ, предприя-
тия – поставщики Северод-
винского производственно-
го кластера. 

«Наши сербские партне-
ры занимаются системами 

управления и контроля в сфе-
ре энергетики и магистраль-
ными оптоволоконными тех-
нологиями, – рассказывает 
Олег Витальевич. –  У них есть 
очень любопытные и перспек-
тивные наработки, опережа-
ющие западные достижения. 
Они хотят работать в России 
и уже пытались выйти на наш 
рынок, но столкнулись с тре-
бованием локализации произ-
водства на нашей территории.  
Поэтому сербы заинтересова-
ны в присутствии в нашем тех-
нопарке. В  Иране очень силь-
ные разработчики электрони-
ки. Их мы тоже приглашаем».  

По словам Олега Масло-
ва, в технопарке будет за-
действован полный произ-
водственный цикл: от раз-
работки опытного образца 
до серийного выпуска. Каж-
дый новый резидент не дол-
жен создавать конкуренцию 
коллегам. Наращивание тех-
нологий должно происходить 
по принципу разделения тру-
да. Тогда для всех резидентов 
хватит работы.

«Главное – желание всех 
сторон учиться зарабатывать, 
а не стремление прибрать к 
рукам финансовые потоки», – 
считает Олег Маслов.

Будущий технопарк он 
предлагает  посвятить памя-
ти Федора Чижова (1811-1878) 

– это ученый-математик, попу-
ляризатор передовых техно-
логий, строитель Северной и 
других железных дорог, соз-
датель Архангельско-Мурман-
ского срочного пароходства, 
незаслуженно вычеркнутый из 
русской истории еще во время 
революции 1917 года.

Событие: В Котлас будут летать самолёты

Средства «в дело»
Аэропорт Архангельск пополнился стратегически важным 
пунктом авиасообщений – аэропортом Котлас.

Авиаперелеты между Кот-
ласом и Архангельском пре-
кратились несколько месяцев 
назад. Негативная ситуация 
возникла в результате недо-
бросовестного менеджмен-
та  прежнего собственника аэ-
ропорта Котлас. Как отметил 
в своем интервью губерна-
тор Игорь ОРЛОВ, «наиболь-
шая часть средств шла не в 
дело». В результате неподъ-
емной кредиторской задол-
женности в отношении пред-
приятия была инициирована 
процедура банкротства,  иму-
щество реализовывалось на 
торгах в рамках исполнитель-
ного производства. 

Губернатор Архангель-
ской области предложил ге-
неральному директору ОАО 
«Аэропорт Архангельск» Ваге 
ПЕТРОСЯНУ рассмотреть 
возможность приобретения 
активов аэропорта Котлас для 
восстановления функциони-
рования транспортного объ-
екта. Успешное развитие «Аэ-
ропорта Архангельск», его вы-
сокий потенциал, профессио-
нальное управление, способ-
ствовавшие увеличению фи-
нансово-экономического со-
стояния предприятия, позво-
лили его руководству возло-
жить на себя ответственность 
за возрождение загубленно-
го аэропорта. В кратчайший 
срок по инициативе ОАО «Аэ-
ропорт Архангельск» была 

разработана и впоследствии 
утверждена «Стратегия раз-
вития региональных перево-
зок Архангельской области», 
в рамках реализации которой 
и стало возможным осуще-
ствить поставленную задачу.

Аукцион по продаже не-
движимых объектов аэропор-
та Котлас состоялся  26 авгу-
ста – имущественный ком-
плекс вошел в состав активов 
Архангельского аэропорта. 
Результаты торгов свидетель-
ствуют о начале реализации 
стратегических инициатив по 
развитию авиации Севера. 

В ближайшей перспекти-
ве для восстановления функ-
ционирования регионального 
авиатранспортного узла не-
обходим ряд технических пре-
образований по созданию ин-
фраструктуры современного 
уровня, обеспечению авиаци-

онной  безопасности, замене 
инженерных коммуникаций, 
созданию комфортных усло-
вий пребывания пассажиров.

По словам Ваге Самве-
ловича Петросяна, уже к кон-
цу сентября 2014 года плани-
руется возобновить авиасо-
общение с Котласом. Сейчас 
ведутся переговоры с авиа-
компаниями, готовыми рабо-
тать по маршруту Архангельск 

– Котлас – Архангельск. Воз-
можности аэропорта позво-
ляют обслуживать транзит-
ные, чартерные и специаль-
ные типы авиаперевозок, воз-
душное патрулирование.

Таким образом, совмест-
ная работа Правительства Ар-
хангельской области и аэро-
порта Архангельск дала тол-
чок к возрождению воздуш-
ных перевозок в регионе.

Пресс-центр ОАО 
«Аэропорт Архангельск»
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Власть и общество
Взгляд: Александр Гречаный о власти, бизнесе и коррупции

Давайте введём 
«сити-губернаторов»...

После того как 
«Бизнес-центр-отель» 
в Архангельске 
был, мягко говоря, 
уничтожен, его 
владелец – 
предприниматель 
Александр 
ГРЕЧАНЫЙ – исчез 
из публичного 
пространства. 
На контакт с 
Александром 
Николаевичем 
удалось выйти через 
социальные сети. Как 
оказалось, он по-
прежнему пытается 
восстановить 
справедливость в 
правоохранительных 
и судебных органах. 
Он небезразличен 
к эзотерике, 
занимается спортом 
и с увлечением 
рассуждает о власти. 

Еще не так давно Алек-
сандр Гречаный участвовал 
в проектах ныне покойного 
губернатора Анатолия ЕФ-
РЕМОВА – вроде российско-
го телефестиваля «Сполохи».  
Затем понял, что с Ефремо-
вым ему не по пути, и стал 
активным участником пред-
выборного штаба следующе-
го претендента на пост гла-
вы региона – Николая КИСЕ-
ЛЁВА. В новом  для себя ам-
плуа – председателя комите-
та торговли и потребитель-
ского рынка – удивил публич-
ной критикой областной ад-
министрации. 

Это редкий случай, когда 
региональный чиновник по-
шел против системы с откры-
тым забралом. Его попросили 
уволиться. Гречаный не согла-
сился, и в итоге все закончи-
лось сокращением его долж-
ности и упразднением коми-
тета. А на его бизнес, нахо-
дившийся на тот момент в до-
верительном управлении, за-
махнулись рейдеры. 

Деятельность компании 
«Европейский дом» включа-
ла индустрию гостеприим-
ства, ресторанный бизнес и 
создание сети предприятий 
общественного питания. В 
2000 году Гречаный был приз-
нан лучшим ресторатором 
России, а в 2002 и 2003 годах 
его команда завоевала в Мос-
кве серебряный кубок, меда-
ли и диплом за  второе место 
на чемпионатах России по ку-
линарии и сервису. Дело раз-
вивалось успешно, поэто-
му должность председателя 
комитета отнюдь не означа-
ла для Гречаного бегства из 
бизнеса. 

Сейчас он не оставляет 
попыток восстановить спра-
ведливость. Говорит, что это 
уже вошло в привычку – про-
шел больше 100 судов. «В по-
мещениях «Бизнес-Центр-
отеля» с 2011 года находится 
департамент по обеспечению 
деятельности мировых судей 
администрации Архангель-
ской области. Общая оценка 

потерянного мною имущества 
– около 100 млн рублей», – рас-
сказывает Александр Греча-
ный.

– Поддерживая губер-

натора Николая Киселева, 

вы искренне верили в его 

управленческие возмож-

ности?

– Важную роль в принятии 
этого решения сыграл авто-
ритет в то время председа-
теля Центризбиркома Рос-
сии, земляка Александра 
ВЕШНЯКОВА. Встречу с ним 
устроил Александр ПРЕМИ-
НИН. Именно после разгово-
ра с Александром Альберто-
вичем я стал работать в из-
бирательном штабе Киселе-
ва. На тот момент все боялись 
идти против Ефремова и в то 
же время желали перемен. 

Мое решение возглавить 
«торговый» комитет было 
вполне логичным. Я непло-
хо знал это направление, и 
опыт предпринимательской 
деятельности сыграл здесь 
свою роль. Хотя мое эконо-
мическое образование позво-
ляло претендовать и на дру-
гие должности, я сразу ска-
зал, что брать откаты и воро-
вать не буду. А хорошо рабо-
тать могу на любом месте.  

– По сравнению с теми 

временами сегодня что-

нибудь изменилось?

– Ничего. Самое печаль-
ное, мало кто понимает, что 
и у нас возможен украинский 
сценарий. Американцы про-
вели очередную революцию, 
опираясь на недовольство на-
селения разгулом коррупции. 
Удивительно, но у большин-
ства людей во власти нет ин-
стинкта самосохранения. Но 
политические катаклизмы ло-
мают всех. И никакие деньги 
выжить не помогут. 

– Вас удивила история 

осужденного за взятку про-

ректора САФУ Дмитрия Та-

скаева?

– Мне кажется, Таскаев  так 
и не понял, почему вдруг ока-
зался за решеткой.  На суде 
в заключительном слове он 
упоминал, как давал день-
ги на городские фейерверки, 

занимался благотворительно-
стью и т.д.  Вроде как откупал-
ся. Но человек рассчитывает-
ся за свои грехи и поступки в 
момент совершения оных, и 
никакие «отступные», ника-
кая религия от этого не спасет. 

Опасно считать, что у го-
сударства много денег и их 
не грех растащить.  Увы, та-
кой подход засасывает, люди 
«зарываются» и не могут оста-
новиться. Помню, Николай Ки-
селев говорил: «В Архангель-
ской области закон – это я». 

– А Илья Михальчук?

– Кто-то думал, что раз я 
разругался с Киселевым, то 
окажусь в новой администра-
ции. Но этого не могло быть. 
Новые люди тоже пришли во 
власть не просто так...  Бо-
лее того, на тот момент я воз-
главлял Архангельское регио-
нальное отделение Союза ма-
шиностроителей России  и не 
стеснялся высказывать свою 
позицию по различным во-
просам. Михальчук даже по-
жаловался в администрацию 
президента своему известно-
му родственнику, оттуда по-
звонили в союз и попроси-
ли меня уволить, что и прои-
зошло. Не скрою, мне тогда 
было очень приятно, что моей 
скромной персоной заинтере-
совались на самом верху...

– Вы сейчас наблюдаете 

за работой власти в Архан-

гельской области? Как от-

носитесь к инициативе от-

мены выборов мэров? 

– Управление в Архан-
гельской области настолько 
одряхлело, что никакие ре-
формы не помогут. 

Одни и те же люди сидят 
в теплых креслах с прошло-
го века, их все устраивает. 
Они за последние годы толь-
ко уничтожали экономику об-
ласти. Поэтому какая разни-
ца  – сменит избираемого 
мэра глава администрации 
или нет? Для горожан важ-
но, чтобы чиновники меньше 
воровали и больше работа-
ли на благо людей, а для это-
го нужен механизм контроля 
со стороны общества. Он бу-
дет? Нет!  

– Считается, что ре-

форма поможет улучшить 

управляемость на местах. 

У губернатора появятся ры-

чаги влияния на политику 

муниципалитетов…

– У областных властей и 
так много таких рычагов. Го-
ворить, что губернаторы не 
могут влиять на мэров, рав-
носильно тому, что вдруг пре-
зидент скажет: «Губернаторы 
меня не слушаются, давайте 
введем «сити-губернаторов».  

В данном случае идет 
борьба не за улучшение со-
циального положения населе-
ния, а за прямой доступ к фи-
нансовым ресурсам на муни-
ципальном уровне. Впрочем, 
если брать главного критика 
реформы мэра Архангельска 
Виктора ПАВЛЕНКО, то в его 
хозяйстве порядка нет.  Город 
зарос лопухами. Между тем у 
него тоже достаточно рычагов 
для результативного управле-
ния. Если ты хороший управ-
ленец, то любую проблему 
можно решить. А вообще, на-
чинать надо с кадров...

– Где их взять?

– Вы хотите сказать, что в 
области нет хороших управ-
ленцев? Людей с творческим 
потенциалом, которым не 
требуются таблетки от жад-
ности?! 

Снача ла на до испечь 
большой каравай для всех, 
чтобы люди сказали: «Спаси-
бо!» И вы этот каравай тоже 
будете есть!  Рвать по копе-
ечке себе в карман – это мел-
ко. Заболейте делом и соз-
дайте что-то толковое, а для 
этого надо пахать, как рабы 
на галерах. В итоге вы будете 
радоваться созданному про-
дукту, ощущая неимоверный 
прилив энергии. Если ситуа-
цию не повернуть в эту сторо-
ну, то Запад, для которого мы 
конкуренты, не позволит идти 
России вперед. 

Вот увидите, все будет 
меняться в лучшую сторону!  
Я часто нахожусь в Москве и 
общаюсь с очень интересны-
ми людьми, для которых идея 
личного обогащения не жиз-
ненная цель. Их не так мало, 
они – наше спасение.

Андрей САХАРОВ

журналист
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 ■ Предпринимателей ждут 
в общественной приёмной

В Архангельске на базе регионального бизнес-ин-

кубатора открылась общественная приемная уполно-

моченного при Президенте РФ по защите прав пред-

принимателей. 

Общественные приемные создаются во всех регионах 
по прямому поручению президента Владимира ПУТИНА, 
который, выступая на заседании Государственного Сове-
та, отметил, что «следует обеспечить быстрое, беспрепят-
ственное и, главное, открытое рассмотрение жалоб пред-
принимателей на необоснованные действия органов вла-
сти, а субъекты Федерации со своей стороны призваны 
обеспечить содействие в организации региональных об-
щественных приемных».

Основная задача приемной – работа с обращениями 
предпринимателей.  «Наша цель – помочь предпринима-
телю, восстановить его законные права и интересы, если 
они были нарушены, – сказал на торжественном открытии 
приемной в Архангельске уполномоченный при губернато-
ре Архангельской области по защите прав предпринимате-
лей Николай ЕВМЕНОВ. – Общественные приемные – это 
экспертно-аналитические и консультационные структуры 
института уполномоченного при Президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей, поддерживающие работу ре-
гионального уполномоченного».

Министр экономического развития и конкурентной по-
литики Архангельской области Ирина ГЛАДЫШЕВА вырази-
ла надежду на эффективность и результативность работы 
нового института. «Региональный бизнес-инкубатор – это 
площадка, знакомая многим предпринимателям, поэтому 
открытие приемной на его базе очень важно и значимо как 
для начинающих молодых предпринимателей, так и для тех, 
кому необходимы консультации и сопровождение деятель-
ности в дальнейшем», – сказала министр.

В Архангельске это пока первая приемная в области, в 
ближайшее время они заработают и в других муниципаль-
ных образованиях.

Предварительная запись на прием 

и подробная информация 

по тел. (8182) 65-09-75, www.ombudsmanbiz29.ru. 

Архангельск, пр. Обводный канал, 12, каб. 509.

Новости

 ■Майора МЧС 
восстановили на службе

Начальника группы инфор-

мационного обеспечения дея-

тельности ГУ МЧС России по 

Архангельской области Дми-

трия ЧИСТЯКОВА восстано-

вили в должности. Произо-

шло это после его поездки в 

Северо-Западное управление 

МЧС, детали которой не сооб-

щаются.

Напомним, Дмитрий Чистяков опубликовал на сайте 
news29.ru свое обращение к беженцам с Украины, кото-
рые пожаловались Президенту РФ на плохие условия про-
живания в Архангельске. В резонансной публикации «Кто 
не работает – тот не ест» Дмитрий призвал беженцев не 
жаловаться, не бездельничать, а браться за любую работу. 

«Я хорошо понимаю, что многие из вас, возможно, ста-
нут меня ненавидеть за эту публикацию. Но правда в том, 
что не работать и при этом просить, требовать и жаловать-
ся – просто стыдно», – заявил Дмитрий. Его манифест на-
брал на сайте почти девять тысяч просмотров и около 700 
комментариев. В региональном управлении МЧС посчита-
ли эту публикацию некорректной и подготовили докумен-
ты для увольнения Дмитрия с формулировкой «за несоот-
ветствие занимаемой должности». 

В защиту майора на сайте www.onlinepetition.ru было соб-
рано 1400 подписей.  «С позицией Дмитрия можно согла-
шаться или спорить. Но факт остается: он высказал то, что 
на душе у многих северян. Он прав в возможности свобод-
но излагать свое мнение, доносить свою точку зрения», –
говорилось в петиции. 

После восстановления в должности Дмитрий Чистяков 
в своем блоге написал: «Продолжаем служить на благо Ро-
дины! Благодарю всех за поддержку и понимание!»
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Резьбой по дереву Вик-
тор увлекся еще в школьные 
годы. Тогда будущий мастер 
попытался повторить пригля-
нувшуюся в магазине дере-
вянную маску. «Там было вы-
резано лицо какого-то деда 
с усами, – вспоминает Вик-
тор. – Мне она очень понрави-
лась, но стоила по тем време-
нам довольно дорого – 16 руб-
лей. Взял чурку, начал ковы-
рять обычным ножиком, про-
ковырял так целый год и все-
таки кое-что сделал. Конечно, 
маска  получилась совершен-
но другая, но с нее все и на-
чалось». 

Сегодня Виктор Федяев-
ский занимается изготовле-
нием деревянных скульптур, 
которые люди заказывают ма-
стеру в основном для украше-
ния дачных участков и детских 
площадок. Хотя начиналось 
все с малых форм, сейчас ма-
стер может вырезать из обыч-
ного бревна объемную фигу-
ру от метра и выше. Это очень 
трудоемкий процесс, требую-
щий от резчика концептуаль-
ного видения будущей фигу-
ры, чувства перспективы, со-
хранения пропорций. 

У вельского мастера не 
все получалось сразу: на-
пример, поначалу сложно да-
вались глаза – важная де-
таль почти каждой скульпту-
ры. «Порой мне легче было 
вырезать очки, – признается 
Виктор. – Хорошо, что было 
у кого поучиться. В Вельске 
уже 16 лет проходит фести-
валь деревянных скульптур 
«Древо жизни», на котором 
собираются мастера-резчи-
ки. Поучаствовать пригласи-
ли и меня. Я многому научил-
ся у более опытных коллег и 
действительно могу назвать 
их своими учителями, не для 
красного словца». 

Однако уже тогда, впер-
вые став участником фестива-
ля, Виктор Федяевский мно-
гое умел: практически всю 
технологию резьбы по дереву 
освоил сам. Сейчас он явля-
ется постоянным участником 
подобных конкурсов и часто 
завоевывает приз зритель-
ских симпатий. Так и этим ле-
том на «Древе жизни» народ 
вновь проголосовал за работу 
Виктора с неожиданным на-
званием «Посидим-поржём». 
Из дерева он вырезал смеш-
ного коня-неформала в ке-
дах и с зеленой гривой-иро-
кезом...

Несмотря на то, что наи-
большей популярностью у за-
казчиков пользуются медведи 
и грибы (какими же еще фигу-
рами среднестатистический 

CLASSIFIED
Реклама

Среда обитания

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности наше-
го нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED.

Основу раздела составят рубрики, интересующие наших постоян-
ных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕРЕН-
ЦИИ, ВЫСТАВКИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ УС-
ЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб.). Существен-
ная 25% экономия ожидает тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, 
а те, кто пожелает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это бо-
лее полугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб.).

Пункт приема объявлений в раздел CLASSIFIED работает 
на первом этаже «высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 

по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 
без перерывов, телефон (8182) 63-58-78.

Свое объявление вы можете отправить и по электронной почте 
bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои контактные данные и 
ИНН, если плательщик – предприниматель или юридическое лицо, ко-
личество публикаций – 1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы 
поместим ваше объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Срочно! Продается 1/2 действующей производственной базы на 

ул. Силикатчиков. 8500 т. р. Возможна продажа отдельных зданий (8 000 
за 1 кв. м). Тел.: +7-953-938-1122, +7-962-662-1177.

 ■ Центр оформления недвижимости для населения «Добрый Дом». 
Юридические консультации – опыт работы 15 лет. Составление дого-
воров купли-продажи, дарения; исков, претензий, жалоб. Представле-
ние интересов граждан в судах по жилищным, семейным, гражданским, 
наследственным делам. Арбитражные споры. Запись на прием к юри-
сту: (8182) 21-40-10, 47-28-88. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 
8-953-939-69-05. Подготовка технических планов (зданий, сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учёт. Внесение изменений. Акт 
обследования для снятия с учёта. Кадастровые паспорта: 8-953-939-69-16.
Согласование перепланировок, проемов, балконов, проекты. Экс-
пертное заключение: 8-953-939-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Кадастровый учёт: 
8-9 5 3-9 39 - 6 9 -16. Эле к т р о нные а нкет ы н а з а г р а нп ас п орт: 
8-953-939-67-08. Подбор квартир для покупки по «военной ипоте-
ке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8-953-939-69-07. Квалифицированные рекомендации по по-
купке, продаже, обмену квартир: 8-953-939-69-02, 8-953-939-69-14,
8-953-939-69-17, 8-953-939-69-82, 8-953-939-69-84. Для вашего 
удобства – три офиса в центре Архангельска: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
(8182) 64-10-55, 8-953-939-69-86, 8-953-939-69-04; ул. К. Маркса,
д. 37, оф. 1; 8-953-939-69 -85, 8-953-939-67-04; пр. Ломоносова, 
д. 206 оф. 105/1; (8182) 21-40-10, 8-902-286-28-88, 8-953-939-68-98.

ВАКАНСИИ
 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 

в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через обу-
чение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязательно профиль-
ное образование (товаровед-эксперт или товаровед промышленных това-
ров), опыт работы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На предприятие требуется менеджер по продаже зап. частей. 
Знание 1С, права кат. В, желательно наличие легкового а /м. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руково-
дителем. Требования активность, грамотность, коммуникабельность, 
умение находить нестандартные решения, ответственность, порядоч-
ность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие в г. Новодвинск требуется де-
журный электромонтер 5 разряда. Официальное оформление, соц. 
пакет. Работа сменная. Оформление, соц. пакет. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Компании требуется бухгалтер в единственном лице. Оформле-
ние, центр города, з/плата от 35.000 рублей. Желательно с опытом ра-
боты в общепите. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.
ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие в г. Новодвинск требуется ме-
ханик. Официальное оформление, соц. пакет. 5-дневная рабочая неде-
ля, с 9.00 до 17.00 часов. Оформление, соц. пакет. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по туризму. Оформление, з/плата – оклад+%. 
Центр города. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуются маркетолог/старший маркетолог к крупную торговую 
компанию. Оформление. Работа на Левом берегу. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
1 СЕНТЯБРЯ/
ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Супчик куриный 
с овощами, 
кукурузой 
и зеленью
  Крем-суп 
из зеленого 
горошка 
с картофельными 
чипсами

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Гуляш из говядины 
в сливочно-
сметанном соусе 
с картофелем-пай
  Котлетка из трески 
с жульеном 
из овощей

САЛАТ/ 
ВЫПЕЧКА

  Оливье с колбасой
  Сырники с изюмом

2 СЕНТЯБРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Энгадинский с 
овощами и перловой 
крупой
  Суп-пуре 
из баклажан 
и сыра Филадельфия

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Шашлычок из 
свинины с миксом 
из овощей 
и зелени
  Жареная камбала 
с толченым 
картофелем

САЛАТ/ 
ВЫПЕЧКА

  Цезарь с куриной 
грудкой под соусом 
Цезарь
  Салат из вяленых 
и свежих томатов  с 
моцареллой и Песто и 
кедровыми орешками

3 СЕНТЯБРЯ/
СРЕДА

СУП
  Харчо на бараньем 
бульоне 
  Крем-суп из карри с 
куриной грудкой гриль

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Чебурек 
с говядиной
  Лосось с овощами 
и фруктовой 
сальсой

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат из куриной 
печени с каленым 
орехом
  Рулетики 
из цукини с начинкой 
из домашнего 
творога, зелени 
и чеснока

4 СЕНТЯБРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Свекольник 
сытный с курочкой 
и свекольными 
листьями
  Каппучино из 
ароматных сушеных 
грибов с сырными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Оладьи из кабачков 
с беконом и соусом 
тар-тар
  Треска Темпура с кар-
тофелем-фри, садо-
вым горошком и пря-
ным томатным соусом

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат с копченым 
лососем, печеным кар-
тофелем и соусом Песто
  Салат из свежих 
овощей с мятой и 
базиликом

5 СЕНТЯБРЯ/
ПЯТНИЦА

СУП
  Фасолевый с 
копченостями
  Мисо с копченым 
угрем

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Котлетка 
из баранины, 
фаршированная  
фетой, маслинами и 
вялеными томатами с 
перцем и томатами-
гриль
  люля-кебаб из 
белой рыбы с рисом и 
зернами граната

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Селедочка под 
шубой
  Салат с беконом, 
фетой, грушей и 
миндалем

О
О
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5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

Сроки акции: с 15 августа по 31 августа

Личный опыт: Как увлечение становится бизнесом

Как из чурки 
сделать чудо
Художественная резьба по дереву –
один из видов народного промысла и 
декоративно-прикладного искусства, 
уходящий своими корнями в средние века. 
Именно к этому занятию с детства лежит 
душа предпринимателя из Вельского района 
Виктора ФЕДЯЕВСКОГО, который творчество 
смог превратить в доходное дело.

человек будет украшать при-
усадебный участок?), Виктор 
Федяевский ищет новые об-
разы. Кроме зайцев, ворон, 
филинов и других зверушек 
среди его работ есть сим-
воличные «Девушка-змея», 
«Огонь» и «Дёготь». Первая 
представляет собой попытку 
«открыть истинное лицо» жен-
щины, вторая – изобразить в 
языках пламени две танцую-
щие фигуры, а третья – об-
ратить внимание на приро-
ду творческого начала. «Если 
мастер своего дела возьмет в 
руки бочку дёгтя – из нее рано 
или поздно прорастет роза, – 
поясняет он. – Прекрасное 
можно создавать из ничего. 
Так и мы, резчики, из обыч-
ной чурки делаем что-то ин-
тересное. В моем представ-
лении чудотворцы – это люди 
труда».

Виктора Федяевского и 
самого можно назвать та-
ким «чудотворцем». Трудолю-
бие – пожалуй, главное каче-
ство, которое помогло масте-
ру любимое хобби сделать од-
ним из источников дохода. В 
год у мастера заказывают от 
10 до 30 скульптур – быва-
ет по-разному. Например, в 
прошлом году только за сен-
тябрь вырезал 20. «Если руку 
набить, то это делается бы-
стро, – говорит Виктор. – Тог-
да я в день по скульптуре де-
лал. Приходилось спешить – 
нужно было до наступления 
морозов завершить работу, 
ведь был заказ и деньги пла-
тили». 

Создание деревянных 
скульптур можно считать в 
большей степени сезонной 
работой. Вырезает их мастер 
с помощью электро– и бен-

зопил, а потому работает на 
улице. Благо условия к этому 
располагают – живет мастер в 
деревне Горка Муравьёвская, 
неподалеку от Вельска. Одна-
ко если есть заказы, то и зи-
мой скульптор никому не от-
казывает. «Мне нравится ра-
ботать с деревом, и если бы 
была такая возможность, я за-
нимался бы только этим. Но 
есть у меня и еще один вид 
деятельности – я шью и ре-
монтирую обувь». 

Пошивом обуви мастер на 
все руки занимается с 1990 
года, хотя по специально-
сти – механик. К тому, чтобы 
стать индивидуальным пред-
принимателем и открыть обув-
ную мастерскую, подтолкнул 
случай. Однажды скульптору-
сапожнику, как сам себя назы-
вает Виктор, потребовалось 
отремонтировать кроссовки. 
Однако выяснилось, что легче 
купить новую пару обуви. Но и 
тогда мастер не растерялся, а 
сделал первую в своей жизни 
выкройку и сшил себе крос-
совки, в которых и прошел-
ся по деревне. «Тогда мне ни-
кто не поверил, что я сам их 
сшил, – со смехом вспомина-
ет мастер. – Но потом я сшил 
еще пару, а следующую – про-
дал. Затем и сапогами занял-
ся, а когда стало выгоднее ре-
монтировать, взялся и за это 
дело».

Но желание вырезать 
деревянные скульптуры не 
пропадало. Хотя и были вы-
нужденные перерывы в этом 
деле, нет-нет и появлялись 
новые идеи. Сейчас Виктору 
уже сложно определить, что 
для него является работой, 
а что – так называемым хоб-
би. Свои скульптуры мастер 
продает по цене от трех до де-
сяти тысяч рублей. Надо ска-
зать, что это небольшая цена 
по сравнению с теми, кото-
рые предлагают, например, 
московские резчики. 

В и к т о р  Ф е д я е в с к и й 
скромно замечает, что дело 
здесь и в уровне профессио-
нализма: «Есть мастера, кото-
рых я очень уважаю, и они мо-
гут требовать высокую цену 
за свои работы. Например, 
лауреат и победитель много-
численных российских и меж-
дународных конкурсов Нико-
лай ГЕТЬМАН. Он окончил Бо-
городское художественное 
училище и мне в свое вре-
мя советовал где-то поучить-
ся. Но я считаю, что главное 

– быть художником в душе. И 
без специального образова-
ния можно создавать инте-
ресные вещи».

Ольга ИСТОМИНА
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Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 1 – 7 сентября

ОВЕН. Надежный 
тыл потребуется вам 
в эти дни, на работе 

придется отстаивать свои 
взгляды и проекты. Ваши 
планы могут кардинально 
поменяться по независя-
щим от вас причинам. Поэ-
тому представителям этого 
знака не помешает добрая и 
спокойная атмосфера вне 
офиса. Но лучше разделять 
работу и дом, чтобы не 
спровоцировать еще и се-
мейные проблемы.

ТЕЛЕЦ. Вам дается 
шанс для того, чтобы 
наконец-то завер-

шить давно начатый проект. 
Это может принести в буду-
щем неплохие дивиденды. 
Правда, проблемы, касаю-
щиеся ценных бумаг и воз-
врата долга, пока сохраня-
ются. Судя по всему, этих 
денег вы не увидите еще 
долго. В конце недели сле-
дует хорошо отдохнуть.

БЛИЗНЕЦЫ. Вас бу-
дут волновать фи-
нансовые вопросы. 

Сейчас неподходящее вре-
мя для любых начинаний. 
Увы, удача пока не на вашей 
стороне. Вы считали, что хо-
рошо владеете ситуацией, 
однако возникшие непред-
виденные обстоятельства 
могут привести к потере 
контроля над ней.

РАК. Вы делаете все 
возможное, чтобы 
никто не заметил, 

что у вас «выросли крылья». 
Не стоит скрывать своих 
чувств. Отличное эмоцио-
нальное состояние поможет 
быстрее справиться с рабо-
той, а значит скорее отпра-
виться на свидание к пред-
мету своих воздыханий.

ЛЕВ. Вокруг вас в 
эти дни витают ощу-
щения стабильности 

и порядка. Все чувствуют с 
вами себя как за каменной 
стеной. Правда, об эту пре-
граду можно и сильно уда-
риться. Напряженность выз-
вана неким сложным и за-
путанным рабочим вопро-
сом. В его решении лучше 
полагаться на интуицию, со-
ветуют планеты. А душев-
ные раны заживут в кругу 
семьи.

ДЕВА. У вас нет проб-
лем, влияющих на 
рабочий процесс, 

все пока идет гладко. Об 
этом можно доложить и на-
чальству, ведь проект под 
вашим чутким руководством 
прод вигается неплохо. 
Остальные свои таланты 
лучше зарезервировать для 
часов досуга и выходных: 
тогда они раскроются в пол-
ной мере.

ВЕСЫ. Вы можете 
поэкспериментиро-
вать с разными ре-

шениями, пока компромисс 
в беспокоящем вас вопросе 
не будет достигнут. Дилем-
му удастся решить, но стоит 
набраться терпения. Только 
тогда вы получите ключ к 
гармонии, чтобы избежать 
неприятностей в дальней-
шем. Возможно, последует 
п р е д л оже н и е о н о в о й 
работе.

СКОРПИОН. Вас 
жизнь не радует, но 
эта ситуация носит 

временный характер. Пла-
неты предлагают немного 
«залечь на дно», чтобы не на-
делать глупостей, ведь кто 
ничего не делает, тот и не 
ошибается. Посмотрите на 
все неприятности с этой 
стороны.

СТРЕЛЕЦ. Вам в ра-
боте лучше поло-
житься на друзей, 

как старых, так и новых. Сей-
час лучше заниматься про-
ектом в команде, причем ру-
ководство группой вы сме-
ло можете взять на себя. Вы 
способны повести за собой 
людей. Не стоит забывать и 
об отдыхе. Поход на концерт, 
новый фильм или спортив-
на я игра помог у т рас-
слабиться. 

КОЗЕРОГ. Что бы вы 
сейчас ни делали, вы 
недовольны собой. 

И все из-за конфликта с парт-
нерами на работе. Они не 
соглашаются с вашими 
предложениями, а вы не хо-
тите идти у них на поводу. 
Есть опасность сорваться на 
близких, это может приве-
сти к конфликту. Лучше за-
паситесь терпением.

ВОДОЛЕЙ. Пробле-
мы со здоровьем 
могут сорвать вам 

сделку. С утра вы настроены 
на работу, готовы «рваться в 
бой», но уже днем чувству-
ется упадок сил и снижение 
работоспособности. Немед-
ленно идите к врачу, иначе 
здоровье вас подведет в са-
м ы й  о т в е т с т в е н н ы й 
момент. 

РЫБЫ. Вы в эти дни 
не сможете удер-
жаться от демон-

страции своих творческих 
способностей, в том числе и 
на работе. Коллеги будут 
восхищаться вашим умени-
ем быть одновременно в не-
скольких местах, а началь-
ник подумает о премии. Пла-
неты советуют немного уме-
рить пыл и действовать бо-
лее осторожно, иначе на вас 
переложат всю работу.
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